

# **DECLARATION DE LA LIGUE BURUNDAISE DES DROITS DE L'HOMME ITEKA A L'OCCASION DE SON 28<sup>ème</sup> ANNIVERSAIRE.**

La Ligue burundaise des droits de l'homme ITEKA célèbre ce mercredi 6 février 2019 son 28<sup>ème</sup> anniversaire.

Depuis sa création, la Ligue Iteka a pour vision de contribuer à édifier un Burundi unitaire et démocratique où règnent la paix et la sécurité reposant sur un Etat de droit, la justice sociale, la prospérité et l'intérêt commun, une société qui met en avant le culte de mérite et habitée par des citoyens libres jouissant de tous leurs droits fondamentaux.



# LIGUE BURUNDAISE DES DROITS DE L'HOMME

"ITEKA" association sans but lucratif

*Agréée par l'ordonnance ministérielle n°530/0273 du 10 novembre 1994 revoyant l'ordonnance 550/029 du 6 février 1991*

*Membre affilié de la fédération Internationale des Ligues des Droits de l'Homme (F.I.D.H)*

LBDH/088/2019

Kampala, le...../02/2019

## DECLARATION DE LA LIGUE BURUNDAISE DES DROITS DE L'HOMME ITEKA A L'OCCASION DE SON 28<sup>ème</sup> ANNIVERSAIRE.

La Ligue burundaise des droits de l'homme ITEKA célèbre ce mercredi 6 février 2019 son 28<sup>ème</sup> anniversaire.

Depuis sa création, la Ligue Iteka a pour vision de contribuer à édifier un Burundi unitaire et démocratique où règnent la paix et la sécurité reposant sur un Etat de droit, la justice sociale, la prospérité et l'intérêt commun, une société qui met en avant le culte de mérite et habitée par des citoyens libres jouissant de tous leurs droits fondamentaux.

Jusqu'en 2014, la ligue Iteka était satisfaite des avancées significatives en matière de la culture démocratique, du respect des libertés publiques et des droits de l'homme.

Néanmoins, à partir de l'année 2015 avec l'annonce par le Président Pierre Nkurunziza de briguer un 3<sup>ème</sup> mandat en violation de l'Accord d'Arusha et de la Constitution qui en est issue, tous les acquis en matière des droits de l'homme ont été bouleversés. Avec la promulgation de la nouvelle constitution en date du 7 juin 2018, l'espace des libertés publiques et individuelles a été considérablement réduit.

La Ligue Iteka regrette de célébrer son 28<sup>ème</sup> anniversaire en exil et dans un contexte où des lois liberticides ont été mises en place pour limiter la jouissance des libertés publiques et individuelles au Burundi.

En effet, la plupart des organisations de la société civile ont été suspendues ou radiées et leurs leaders ont été contraints à l'exil voire assassinés ou portés disparus à l'instar de la trésorière de la Ligue Iteka, Marie Claudette Kwizera.

La plupart des radios indépendantes ont été détruites et fermées. La majorité des journalistes de ces radios ont été contraints à l'exil.

Les partis politiques n'ont pas été épargnés. Certains partis politiques ont été radiés, les leaders contraints à l'exil et quelques assassinats ont été enregistrés, à titre illustratif, Zedi Feruzi et Patrice Gahungu, respectivement président et porte-parole du parti UPD-Zigamibanga, etc.

En matière de la coopération internationale, 130 ONG internationales œuvrant au Burundi et apportant une aide vitale à la population ont été suspendues le 27 septembre 2018 pendant trois mois par le Conseil national de sécurité du Burundi sans en avoir les prérogatives. En plus, en date du 5 décembre 2018, le gouvernement du Burundi a exigé la fermeture du bureau du Haut-Commissaire des Nations Unies aux Droits de l'Homme au Burundi.

4, Avenue des Euphorbes, B.P.177 Bujumbura-Burundi, Tél. :(257) 22228636, Fax :(257)22220004  
E-mail :info@ligue-iteka.bi, Website : <https://www.ligue-iteka.bi>

N°

/2019



## LIGUE BURUNDAISE DES DROITS DE L'HOMME

"ITEKA" association sans but lucratif

*Agréée par l'ordonnance ministérielle n°530/0273 du 10 novembre 1994 revoyant l'ordonnance 550/029 du 6 février 1991*

*Membre affilié de la fédération Internationale des Ligues des Droits de l'Homme (F.I.D.H)*

Sur le plan économique, au cours de l'année 2018, le Burundi avait le PIB de 307 dollars par habitant<sup>1</sup>. Selon l'Indice de Développement Humain du PNUD, édition 2018, le Burundi occupe le 185<sup>ème</sup> rang sur 188 pays.

En matière des droits de l'homme, la crise qui a débuté en 2015 a causé des violations et des atteintes aux droits de l'homme. Ainsi, la Ligue Iteka a enregistré 1661 personnes tuées, 521 portées disparues, 728 torturées, 9639 arrêtées arbitrairement et 180 victimes de VBG. Les auteurs de ces violations continuent à jouir de l'impunité.

Sur le plan humanitaire, autour de 400 000 burundais ont fui le Burundi à la suite des violences liées aux contestations du troisième mandat de Pierre Nkurunziza qui a violé la loi fondamentale.

En conclusion, la Ligue Iteka souffle ses 28 bougies dans un contexte d'une incertitude politique et d'une situation socio-économique alarmantes qu'il convient d'assainir pour la survie de la nation. La Ligue Iteka interpelle tous les partenaires nationaux, régionaux et internationaux à conjuguer leurs efforts pour la résolution pacifique et urgente de la crise burundaise.

Fait à Kampala, le 6 février 2019

Pour la Ligue ITEKA asbl

Anschaire Nkoyagize

Président



<sup>1</sup> FMI-World Economic Outlook Database- Octobre 2018